



三十一年、三十二年は、それ以前年に比べまして三五%，二〇%，三〇%の増加を示しておるような次第であります。保険制度開始以来三十二年十二月末までの契約件数が五十五万件、契約高にしまして四千五百億円に達しております。

ほども一言申しましたように、二十九年におきまして、中共向けの船積み禁  
止があつたのであります。が、二十八年  
度におきましては、金融の引き締めに  
伴いまして、中小企業の経営の悪化も  
ありまして、金融保険におきまして、  
かなりの事故の発生があつたのであります。  
二十九年度におきましては、御  
存じのよろなインドネシア向けの輸出  
調整措置を開始いたしましたので、普  
通輸出保険におきまする保険事故が、  
かなり発生いたしております。その  
他二十九年度におきまして南アにおき  
まする関税の引き上げ、及びアメリカ  
におきまする可燃性織物法の施行に伴  
いまして、ところの輸入の制限等もあり  
まして、これまで普通輸出保険におき  
まして、かなりの事故が発生しております。  
三十年度におきましては、トルコ  
におきまする為替制限によりまして、  
輸出代金保険におきまして、保険事故  
がかなり発生しております。三十二年  
度におきましては、インドネシア向け  
の化織、スフの輸入禁止に伴いまし  
て、普通輸出保険におきまして、かなり  
の事故が発生しておりますほか、コロ  
ンビアにおきまする為替制限、ボリビ  
ア政府の支払いの不能といふことによ  
りまして、輸出手形保険におきまして、

次に、昭和三十二年度の実績推定、三十三年度の運営の見通し及び収支バランスについてお答えを申し上げます。まず保険契約の見通しでございまが、三十二年度の十二月までの数字は申し上げましたが、三十二年度一ヵ年でいたしまして、件数にしまして十八万件、前年度に比べまして二二%の増加、契約額にしまして千四百億円、前年度に比べまして三〇%の増加になつております。三十三年度におきましては、契約件数二十五万件、前年度に比べまして三八%の増加を見込んでおりまます。契約金額では一千九百億円、前年度比三五%の増加と予想をいたしております。

次に、収支のバランスでございますが、三十二年度におきましては、収入においてしまして、保険料が六億円、返納金が六千万円、計六億六千万円であります。支払いが五億五千万円に相なりまするので、差し引き一億一千万円の黒字になります。三十三年度におきましては、保険料收入が十億円、返納金による収入が一万円程度の赤字が予想されるのであります。三十三年度におきましては、保険料收入が八千円と予想されるのであります。差し引きプラスが四億七千万円と推定いたしますのであります。

る輸出保険制度との比較でござりますが、わが国におきますこの輸出保険制度は、欧米諸国において実施をしておりまする輸出保険制度を参考といふとして作ったものであります。その特色といましましては、まず多種類の輸出保険を擁していることであつります。第二には、担保危険についても、かなり広範囲であります。ただし、もな特色といましましては、必ず多種類の輸出保険をおきましては、米国及びカナダ向けに限りまして、普通船出保険に相当する保険におきまして、信用権を担保としておりますが、この点は、今後、わが国におきましても、研究をいたさなければならぬかと思つておるような次第であります。

次に、諸外国の保険の運営機構であります。が、日本は、御存じのように同業でやつております。イギリスも同様でやつております。ドイツは、民営の再保険であります。それからアーリカは、政府機関であります。それからアーリカは、政府機関であります。そこで、損害保険料率であります。が、諸外国の保険料率の詳細はわからぬのであります。が、一、二の例をとつてみましても、わが国の保険料率は、決して高くないと思っておるのであります。填補率は、大体各国と同様になつております。

それから、次のお尋ねは、普通輸出保険の運営の状況及び見通し並びにノンドネシアの保険事故の状況であります。が、先ほども一般的に申しましたとおり、保険契約の状況は増加をいたしましたが、増加しても増加をいたしておりますが、特に普通輸出保険につきましても増加をいたしております。

年度十六万二千件、三十三年度の推定として、二十九万件を予想しております。しかし、かなり、二、三〇%ずつの増加に相なつておるのであります。  
それから、普通輸出保険の收支バランスにおきましても、保険料、返納額の収入から保険金支出を差し引きまして、二十五年のこの保険制度実施以来、年末までにおきまして、約三千萬円の黒字を示しております。三十三年十二月三十日現在の輸出保険物の輸入制限によります保険事務の概況でござりますが、昨年の四月十九日に、インドネシアの外國為替管理委員会が、特定の品目を除きまして、全品目について、輸入申請書の交付を停止したのでございます。その後オーブン・アカウント諸国との取引緩和をやりましたので、人絹糸及びフ系につきましては、輸入を再開さたのであります。人絹織物、スパンコール等については、輸入しないことが明かとなつたので、そこで保険事故になつておるのであります。以上の事由よりまして保険事故が発生しまして保険金の支払いの対象となります。保険契約件数は百三十八件、予想支払い保険金は一億三千万円に相なつております。目下履歴書類を整備して、保険会の請求を督促いたしております。部はすでに支払っておりますが、できるだけ早く保険金支払いをいたしました。以上のように考えております。

中小企業信用保険公庫法の施行に伴う関係法律の整理等に関する法律案に対する修正案

中 小企業信用保険公庫法の施行に伴う関係法律の整理等に関する法律案の一部を次のように修正する。

第十二条のうち、第九条の二第二項及び第九条の四の改正規定中「百分の六十」を「百分の七十」に改め、第九条の七の改正規定中「この場合において、第九条の四中「百分の六十」とあるのは、「百分の七十」と読み替えるものとする。」を削る。

○松平委員 中小企業信用保険公庫法の施行に伴う関係法律の整理等に関する法律案に対する修正案を提出したいと思います。



○小平委員長 採決いたします。両案に、ただいま御提案の通り、それぞれ附帯決議を付するに賛成の諸君の起立を求めます。

平素與  
立

案には、松平忠久君御提案の通り、それぞれ附帯決議を付することに決しました。

この際、前尾通商産業大臣より発言を認められております。これを許します。

また、次の附帯決議につきましては、中小企業信用保険公庫法の附帯決議につきましては、極力御趣旨に沿い

たいと思っております。また、中小企業信用保険公庫法の施行に伴う関係法律の整理等に関する法律案の附帯決議につきましては、昨日も松平委員に申し上げました通り、御趣旨に沿つて料率等をきめることにいたしたいと存じております。

○小平委員長　お諮りいたします。中  
小企業信用保険公庫法案外一件に關す  
る委員会報告書の作成につきまして  
は、委員長に御一任願いたいと存じま  
すが御異議ありませんか。

○小平委員長 御異議なしと認め、さ  
よう決定いたします。

○小平委員長 次に、去る三月二十八

日、それぞれ参議院より送付せられ、本委員会に付託されました計量法の一部を改正する法律案及び計量単位の統一に伴う関係法律の整備に関する法律案の両案を便宜一括議題とし、審査に入ります。質疑の通告がありますので、これを許します。筆本一雄君。

○筆本委員 計量法の一部を改正する法律案について、二、三御質問を申し上げたいと思っております。計量法は、いわば經濟憲法の一つの柱であり、従いまして、その改正には、慎重を期さなければならぬことは言うまでもありませんが、最近数年間の計量法の改正を振り返ってみますと、二十四国会においては、製造事業、修理事業の許可対象についての緩和、比較検査の種類についての緩和等の四点の緩和が行わたるであります。二十四国会においては、製造事業者の事業場外におけるところの修理の届出制度の緩和、販売業者の修理規定の緩和等五点の緩和が行われておるのであります。今回の改正法案は、さらに五点の緩和を行おうとしておるものであると思われますが、このような改正の理由としましては、政府は、計量法は、理論的には理想的であるが、あまりにも厳重に過ぎて、実施の際幾多の困難があるから、緩和するのだとの説明であるのであります。そこで、計量法施行の実務を担当しておる地方公共団体の事務実力や予算の面は、どうなつてゐるか。実は計量法そのものが、実施困難であるのか。御承知のように、計量法施行の実務は、地方公共団体が担当してい

るのであります。が、政府が十分な予算を計上しないで嚴重な施行を望んで、それは無理というものでありますて、もし原因が予算面にあるのであつたならば、計量行政上、ゆゆしい問題であると思うのであります。計量行政は、きわめてじみな仕事でありまして、従つて、予算面においても、あるいは十分な獲得はでき得ないのではないかと思ふのであります。が、この際、計量行政の重要性を喚起する必要があるのでないかと思ふのであります。このような観点から、実務面の状況をお聞かせ願いたい。要するに、計量法の改正は、法の権威を失墜することのないよう、今後十分なる配慮を願いたいのであります。が、この点につきまして、地方公共団体との関係あるいは予算の関係についての説明を願いたいと存ります。

○**米武政所長**　詰め行政は、本来は  
　　國の仕事でありまして、その仕事の一  
　　部を都道府県に委任しておるわけであ  
　　ります。一番おもな行政は、一つは、  
　　計画等の企劃でござる。これ、つ

計量器の検定でござります。それから  
その次は、各般の行政面の取締りとい  
う問題であります。現在、検定面にお

きましては、中央にあります中央計量検定所が各地に支所を持つておるわけ

であります。が、約二百七十八名の定員をもつて、計量器の中で特に精度が高く、物事の基本となる計量器並びに基

準器の検定を行なつております。都道府県と、それから、われわれの方で特定

市と申しておりますが、人口がかなり多くて、計量器を使用する事業場等が

相当ある市におきまして、全国で約五十数市を指定しておりますが、この関係に検定並びに取締りの第一線業務を

約六百九十余名、特定市におきましては百七十余名合計しまして、八百六十余名の人間をもつて、これらの仕事を行なっております。特に人手が足らぬとか、予算が足らぬという問題ではございませんで、むしろ社会経済の発達に伴いまして、いろいろ新しい計量器が取引の形態等も、だんだんと進歩といいますか、経済情勢の発展に応じまして、いろいろな新しい型が出て参りました。従つて、それらの事態に即応いたしましたには、人が足らぬとか、予算が足らぬということよりも、もう少しやり方を能率的にやつた方がいいだろう、あるいは民間の自治でいき得るものは自治がいいだらうということで、昭和二十六年に計量法制定当时にも、計量士の制度、あるいは指定事業場の制度等を設けまして、ある程度近代的な行政の形態を備えるように考えをいたして参つたのであります。これは明治以来の旧度量衡法に比しますれば、非常な行政の進歩であり、近代化であるのでありますが、その線に沿いまして、しかも現在いろいろ事情に即しない点を、今回改正することにしたわけでございます。その一点は、御質問あつたようですが、販売人の制度では、予算とか人員が足らぬからというわけではございませんで、むしろ行政を近代化し、能率化してやる。しかも、民間の経済情勢に即応して参るという

よくな逃がからやつたんだぞ。いまして、あらん、それによりまして、いやしくも計量器の検定なり、あるいは精度なり、あるいは使用方法等が落ちるということでは困りますので、この点は十分に気をつけているわけでござります。

○答本委員 次に、計量士による今、お話をあつた代検査制度についてあります。現行法では、計量士が計量器の管理を行なつておりますが、さらに計量行政に当る職員が定期検査、立ち入り検査を行うことになつております。計量行政の完璧を期しておるのでありますとして、計量器の正確な保持ができるものだと思うのであります。今度の改正案によりますと、この検査の権限が計量士に委譲されることになりますので、検査が放漫になる。従つて、計量器の正確な保持ができなくなるのではないか。従つて、その計量士の代検査制度の新設に伴つて、監視、監督規定も、若干強化すべきではないかと思います。若干強化すべきではないかと思ふのであります。このよくな心配はないかどうか、その点について御所見を伺いたい。

らば、証明書を出させます。その証明書を、検査を受けた者が添付いたしまして、都道府県知事に届出させる。そして、都道府県知事がそれを見まして、妥当と思えば定期検査を免除する、こうなっております。第二点は、計量士は、毎月一回、検査の結果を都道府県知事に報告することになつておられます。それから第三点は、計量士が持つております基準器も、これは都道府県知事の登録を受けたものでなければならない。どういう基準器をもつてやつているということがわかりませんと、検査のやり方がなおざりになる危険もござりますから、そういうことで、常に都道府県知事が目を光らし得るよう考へたわけであります。そうしまして、もしも計量士が合格すべからざる計量器に対して合格書を出すといふことがございますれば、これは法令違反でござりますので、計量士の登録とかいう問題に響いてくるわけでございます。この面では、計量士は若干自由営業的な色彩を持ちますが、しかし、通常の自由営業と違いまして、きわめて厳格な監督を受けるということになつておりますので、われわれとしては、これによりまして、定期検査の制度をむしろ有効に生かして参つて、行政を能率化しようという考え方でござります。

つ人に限るということは、計量の正確保持という建前からしても、きわめて合理的でありまして、この点から見て、出張販売に従事する人に対するところの監督指導は、いかなる方法で実施するか、その点に対するお考え方を承りたい。

○岩武政府委員 現在の法律では、計量器は、登録を受けた販売業者の店舗で販売するといふふらになつております。従つて、計量器を買わんとする使用者は、その店舗に来て、現品を見て買うといふ建前になつておるわけです。ところが、各方面の農山漁村等を見て参りますと、いろいろな計量器の入手の希望が、非常に多いわけでございまして、たとえば、農事用の温度計でありますとか、あるいは医療用の体温計でありますとか、あるいは穀物その他を計量しますばかりでありますとか、いろいろ希望が多いわけでございまます。それが山の中あるいは海岸の遠いところから、登録を受けた店まで、何里も歩いていて買うといふふらなことは、非常に不便であるのみならず、応急の間に合わぬのでございます。また、今申し上げましたような計量器が、そういう農山漁村に普及いたしましたことは、計量思想の普及にも非常に役立つことでございますから、われわれとしても、何とか、そういうもつともな要望に応じます制度を考えたいというので、いろいろ案を練りましたあげく、御質問がありまつたような販売員という制度を案出したわけでございます。これは、監督法としては、登録を受けました販売業者から、その販売員の氏名あるいはその他必要な事項を、監督いたします部道府

県知事に届け出をしてあらいまして、何のたれがしが、どこの販売業者の販売員といふことで動いておるといふことも、わかるよろにいたしまして、また現実に売つて歩きます販売員に対しましては、身分証明書を携行いたさせます。これは販売業者が発行いたしますが、その形式、内容等は、通産省令で定めまして、一定の形、内容のものにいたしたいと思ひます。そういうふうにいたしまして、當時そういうふうに販売活動をやつておられます者の行動が、監督官庁で見られるようにしていただきたいと思つております。御指摘がありましたように、計量器の販売につきましては、若干の専門的知識が要りますが、普通のものさしみたいに、簡単に売れるものではございません。これはやはりその販売業者が、販売員の行為について責任を持つて仕組みにしておきませんと、使用者の無知に乘じまして、いろいろな弊害があつても困りますから、そういうふうに監督官庁から常時目を光らし得る制度にして、一方、計量器の普及という面の要望に沿いたい、こういうふうに考えておるわけであります。

重にやるべきだと思うのであります。今、問題になりつつあるところの公共団体または公共組合に、無登録販売を許すことは、計量器の専門知識を持たぬ人に販売するということになるのであります。が、この点、計量器の種類を問わず、計量の安全確保が脅かされることになることはないか。出張販売を認めるという趣旨は、そこまで販売制度を野放國にするということではないかと思うのであります。今、説明にあつたように、趣旨は、そういう山間僻地から買入に行かなければ買えないということは、非常に需要者に不便だといふけれども、一方において、またこれを野放國にするということは、国民生活の上に非常な問題が起きてくるので、この点について、もう一べんあなたの方の御意見を伺いたい。

○岩武政府委員 御質問の点につきましては、実は參議院でも若干の御議論が出まして、當利を目的としない団体等が、計量器の販売のあつせんをする場合は、登録を免除していいぢやないかというふうな御意見が出たわけございますが、われわれとしましては、計量器の販売といいますことは、當利を目的とする商人が行いましょると、あるいは當利を目的としない農協あるいは生協等が行いましょと、これはやはり同じに考えなければいかぬだらうといふふうに考えておるわけでございます。従いまして、総統的に計量器の販売を行われます農協、生協等は、やはり通常の商人系統の販売業者と同様、販売業者の登録を受けさせていただくことと、解釈を統一いたしまして、現在そういう取扱いでやつております。それで問題は、先ほど御質問の

ありましたように、その登録を受けた販売業者の販売員といふ制度を設けました際に、計量器の販売制度がくずれはせぬかという御疑惑だと思つております。これは、先ほど申しましたように、計量の安全確保ということを、もちろん第一義的に考えなければなりませんが、また計量器の普及、あるいは裏から言いますれば、計量思想の普及といいますとも、これまた国民生活の向上上どうしても必要でござります。その辺をあれこれ調和いたしまして、登録販売業者の販売員といふ制度を案出いたしまして、その販売員につきまして、届出を行い、かつ、所定の身分証明書を携行してもらうということで、監督面の穴をふさぎまして、事態の解決といふふうに考えておるのをございます。もちろん、この制度が悪用されることは困りますので、その点は、法の執行に当りますては、十分留意いたしまして、各都道府県あるいは特定市町村に対しまして、監督は十分するように、しかし、売つてやるから買いにこいということでは、この新しい時代の計量器の販売業者としても、ちょっといかがかと存じますので、ある程度は、そういう責任のある販売員が売つて歩いて、あるいは販路開拓になり、あるいは計量思想の普及になりということは、近代的な販売業としても必要であろうと思ひます。この点は、調和いたしまして、こういう制度を厳重な監督下に実施して参りたい、かように考えております。

当然一般的の取扱登録業者と同じように登録させることを強要すべきではないかと思うのであります。この点についてのお考えを承わりたい。

度の改正には、二十五条、七十七条から生産地、都道府県名が削られており、責任製造という点、取締りという点からいって欠陥は起きないか。つまり、府県名が削られても、ただ商標の名前だけわかるじゃないかというお考えかもしれませんけれども、しかし、取締りその他の点においては、やはり製造所在地が明らかになつておつた方が、取締り上も非常にいいじゃないかと思うので、この点に対するお考えを承わりたい。

登録をしていただくといふうに、これは一貫して考えております。別段、店舗というふうなもの、ショウウインドーとか、あるいは看板とかいうようなものを掲げる必要はございませんんで、いやしくもそこが販売事業の根柢でありますれば、これは何の何がしょとう責任者なり実務者の名前で、府県に登録をしていただく。これは、そういうことで、今後も行政指導を行うつもりであります。従いまして、登録を受けないで販売をしますと、計量法違

第二の御質問であります。これはまことに、もつともな御質問で、実は

なつておつた方が、取締り上も非常にいいじゃないかと思うので、この点に對するお考えを承わりたい。

のよう、取締りの立場から申しますれば、これは製造した工場、事業場の所在地の都道府県名をあわせて記入して下さいにきまつております。現行法は、そなつておりますが、これは計量器の種類等によりましては、計器

したように、営利を目的としないが、あるいは営利を目的としないで行おうが、いやしくも計量器の販売または仲立ちの事業を行う者は、全部都道府県知事の登録を要する。こういうふうに考えておりますし、またそういうことで、現在も行政指導を行なつて、現に各府県とも、こりいろ非営利団体がかなり登録を受けております。法人格のない、たとえば婦人会とかあるいはPTAとかいうふうなものをどうするのだというふうな御質問も、参議院でございましたが、これはやはり継続してそういうことを行なわれますのであれば、そういう団体の責任者あるいは取扱い主任というふうな方の名前で、

の構造あるいは表面積の関係等で、実は都道府県名を掲記できにくいやうな計量器もあるわけでござります。それからまた、計量器の流通過程を見ますと、大体はメーカーから卸を経まして、各都道府県内の代理店とか、その他の販売業者の手元へ参るのであります。が、決して一回限りの取引ではないと考えられますので、不良計量器等がございますすれば、その記号によりまして、製造者の商号、所在地等が、照会いたしますればわかるわけであります。これは、製造業の方は、御承知のようになります。同時に、計量器に用います記号も届出をしておりますので、許可を

受けましたものの商号から、所在地から用います記号等は、全国的に取締りの方には周知させておりますので、ある都道府県で販売業者に立ち入り検査の結果不良計量器を見いたしますれば、記号があれば、これはどこの何のだれがしという製造業者が作つたものということが確認できます。また監督官庁が直接そのデータを持たなくては、販売業者に、これはどこから仕入れたかということは、もちろん聞くことになりますけれども、これはそういう関係であれば、一回だけの取引でも、販売業者に、これはどこから仕入れたかといふことは、もちろん聞くことがあります。それを調べまれば、不良品メーカーの所在地あるいはその製作工場等はわかりますので、取締り面では、従来より若干手数はかかりますが、決して取締り不能ということじやございませんので、この点は、実際の計量器の構造等との関係もございまして、原案のように、若干表記の範囲を狭めたのでございます。

うことを、何かもつとほかの方法で考  
えていくような考えはありませんか。  
この原案の通り、やはり責任を持つて  
監督指導していくから、心配ないから  
これを強行するという考え方か、その点  
をもう一ぺん伺っておきたい。

○岩武政府委員 出張販売員の問題の  
取締り方法は、先ほど申し上げた通り  
でございますが、現実の事態を見ます  
と、ある程度われわれの目の届かない範  
囲のところで、現行法から見ますれば、  
いかがかと思われるような事態も、あ  
るやに聞いております。それを、全部  
が全部われわれはいいとは思つております  
ません。中には、ある範囲の販売活動  
としては、やはり合理的ではないと思  
われるものもござります。ことに、現  
在のように、需要家の面から見ますれ  
ば、計量器をぜひ簡単に入手したいと  
いう希望が、これは農山漁村では、非  
常に強いわけでございます。他方から  
申しますれば、昔のはかり座とかいう  
ふうな一種のギルド・システムで、売つ  
てやるから買いにこいといふような  
気持が、販売業者に残つておるようで  
は、これは近代的な販売業とはいしま  
せん。また計量器の普及にも、これは  
差しさわりが十分あるわけでございま  
す。やはり責任を持つた販売員あるい  
は行商といら形は、交通不便な土地に  
おきましては、必要ではないかと思つ  
ております。数多いいろいろな事態  
のうちで、その面はやはり法律でも認  
めまして、そうして計量器の普及ある  
いは計量思想の普及という大きな目的  
に協力させた方がいいだろうと思って  
おります。そういうことで、いろいろ  
考えましたが、別にこれ以外に、われ  
われ不敏にして、いい案も実は見つか

りませんので、この辺で一つ現実の最も限の要望に沿つたらどうかと考えております。従来、ともしますと、農山漁村におきましては、どくも体温器がほしいのだけれども、どこへ行って買つたらいいのだと、あるいは苗しるなりその他の温度計もほしいのだけれども、農協でも売つてくれない、それから町の薬屋に行つてもないといったようなことで、かなり不便を感じておるところがあるようあります。こういうふうな行商という制度は、交通不便な土地で起るのが普通だと思いますが、必ずしもいい進歩した方法ではないかもしれませんけれども、しかし、山間僻地、農山漁村等におきましては、ある程度必要な制度だらうと思いまますので、計量思想普及という大局的な見地から、最小限度の措置としまして、販売員ということによりまして、そういうふうな部面の要望を解決して参りたい、こういうわけでござります。



